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Voici derrière nous le temps du Carême : 40 jours qui nous 
ont préparés à la fête de Pâques, fête de la Résurrection du 
Christ, fête où nous recevons le Salut de Dieu par la croix du 
Christ. Ce temps, nous en avons l’habitude, nous y prenons des 
résolutions… que nous tenons ou pas !

Mais que faisons-nous durant les 50 jours vers la Pentecôte ?

Niveau 0 : Nous pouvons le vivre comme un temps « pause » : 
ouf, le Carême est passé… bientôt les 1er communions et fête 
de famille du mois de mai / Juin !

Niveau 1 : Nous pouvons le vivre comme un temps prolongé 
de la Joie de Pâques : Christ est vivant ! La mort est vaincue !

Niveau 2 : Nous pouvons le vivre comme un vrai temps de 
préparation à la Pentecôte, où nous attend le renouvellement 
du don de l’Esprit-Saint, comme nous avons attendu le 
renouvellement de notre baptême à la fête de Pâques.

Niveau 3 : à vivre dans l’Esprit-Saint ( à imaginer !), déjà 
pleinement habités par la Force vivifiante de Dieu !

Prenons une analogie médicale avec le traitement d’une tumeur. 
Le Carême pourrait correspondre au temps du diagnostic, et au 
premier traitement contre la maladie. Le Triduum Pascal serait de 
l’ordre de l’opération programmée : c’est le bloc chirurgical où 
Dieu nous opère par Jésus contre la « tumeur du péché », par la 
croix. Le matin de Pâques nous fêtons la réussite de l’opération 
et nous rendons grâce ! Si nous nous arrêtons là, nous voyons 
bien qu’il nous manque une partie du processus de guérison : le 
temps de la rééducation, de l’entrainement, de l’apprentissage 
d’une vie nouvelle et d’une capacité retrouvée… La fête de la 
Pentecôte serait alors le temps du plein rétablissement : vous 
êtes guéri et vous avez tout reçu pour vous déployer !

« Allez maintenant parmi toutes les nations », dans toutes vos 
familles et dans tous les milieux. Vous avez reçu la guérison 
et les moyens nécessaires pour avancer. Utilisez-les et portez 
du fruit !

Je sous souhaite à tous un bon temps de Pentecôte.

L’EDITO  
DU VICAIRE GÉNÉRAL  
P. KARL-AYMERIC DE CHRISTEN
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1. Messe Chrismale, 26 Mars 2024, Orléans.   

2. Élèves italiens en correspondance au collège Sainte-

Croix Saint Euverte, 22 Mars 2024, Orléans. 

3. Pâques à l’aube au Campo Santo, 31 Mars, Orléans. 

4. Vigile Pascale à l’église saint-Vincent, 30 Mars, Orléans. 

5. Récolléction des prêtres, 26 Mars 2024, Orléans.

1er de Couv. : Cathédrale Sainte-Croix 

4ème de couv. : Affiche  portes ouvertes séminaire Notre-
Dame de l’Espérance
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ACTUALITÉS

4

L’équipe de communication 
et le comité organisateur de la 
journée portes ouvertes vous 
annoncent la tenue de la 3e 
édition de la journée portes 
ouvertes de notre séminaire.

Le thème de l ’événement 
de cette année est « Sois la 
lumière ». 

L’objectif de cette soirée est 
de faire connaitre le séminaire 
(16h30-19h00), dîner ensemble 
(19h-20h30) et vivre une veillée 
de prière (20h30-22h) 

Le programme complet est à 
découvrir sur le site du diocèse. 

L’ implicat ion de tous est 
essentielle pour la réussite 
de cet événement. Chacun 
d’entre vous peut jouer un 
rôle important en diffusant 
l’information autour de soi. 
N’hésitez pas à communiquer 
sur l’événement auprès de 
vos amis, votre famille, votre 
paroisse et dans votre diocèse. 
Des affiches de l’événement 
vous seront remises pour en 
assurer la diffusion.

En unissant nos forces, nous 
pouvons faire de cet événement 
un moment inoubliable pour 
tous !

Merci d’avance pour votre 
soutien !

L’Église ne reçoit aucune 
forme d’aide de la part de l’État 
ou du Vatican, elle ne vit que 
des dons des catholiques, 
qu’ils soient pratiquants ou 
non, pour assurer sa mission.

Le Denier  à  l ’échel le  du 
diocèse représente 1/3 des 
ressources générales. Il s’agit 
donc d’un enjeu déterminant !
Aujourd’hui le montant du 
denier est en baisse de 7%, il 
est pourtant indispensable au 
financement de l’allocation de 
nos prêtres, les salaires des laïcs 
et toutes les dépenses courantes.
Nous sommes dans la dernière 
partie de l ’année et nous 

lançons un appel à votre 
générosité pour soutenir 
notre Église et votre paroisse.

Pour les donateurs imposables, 
jusqu’à la fin du mois de 
décembre, le montant des 
dons à l’Église est déductible 
à hauteur de 75% de l’impôt 
sur le revenu jusqu’à 554 
euros puis 66% au-delà. 

Les temps sont difficiles pour 
beaucoup d’entre nous et 
chaque catholique est libre 
de donner en conscience 
selon son cœur et ses moyens.
Merci à tous pour votre 
générosité et votre fidélité !  

Journée portes ouvertes 
du séminaire N-D de 
l’Espérance 
Par le service communication 
du séminaire N-D de 
l’Espérance

SOIS LA LUMIÈRE SOIS LA LUMIÈRE 
Journée portes ouvertes du Séminaire Notre-Dame de L’Espérance

Les séminaristes du séminaire
Notre-Dame de l’Esperance
vous invitent à une veillée

de prière pour les vocations

pour plus d’information

Mercredi 17 avril
17h-22h
1 cloître Saint-Aignan
Orléans
TÉMOIGNAGES, VÊPRES, 
LOUANGE, ADORATION

Denier de l’Église 
Par Hélène Dusseaud, reponsable de la communication

Résultats record du nombre de baptisés en France et 
dans notre diocèse !
Par Hélène Dusseaud,  
responsable de la  
communication

La Conférence des évêques 
de France (CEF) a présenté 
les résultats 2024 de son 
enquête annuelle sur les 
catéchumènes, ces adultes et 
adolescents baptisés chaque 
année le jour de Pâques.
Des résultats jamais atteints 
depuis la création de cette 
enquête par la CEF il y a 
plus de vingt ans (en 2002).
 
Quatre grandes tendances 
s o n t  o b s e r v é e s  c e t t e 
année au niveau national :
- Des baptisés de plus en 
plus nombreux : plus de 
12 000 nouveaux baptisés 
adolescents  et  adul tes 
sur la seule année 2024.
-  D e s  b a p t i s é s  d e 
p lus  en  p lus  j eunes .
- Un regain de vitalité notable 
dans les territoires ruraux. 

- Des baptisés de plus en 
plus exempts de toute 
culture familiale chrétienne.
 
F idè le  à  l a  tendance 
nationale, notre diocèse 
voit une belle progression 
du nombre de baptisés 
adultes et adolescents. 135 
personnes ont été baptisées 
en ces fêtes de Pâques dont :
-64 adultes contre 47 en 2023 
soit une augmentation de 27%
-71 adolescents, entre 11 
et 17 ans, faisant partie 
d’une aumônerie ou de 
l’Enseignement Catholique 
contre 41 en 2023 : une 
augmentat ion  de  42%
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Par Romane Hamelin, service communication 

Face à l’urgence et 
l’importance de lutter 
contre les abus, notre 
diocèse a mis en place 
une politique d’écoute 

des personnes victimes 
dès 2014 et des actions 
d’éducation à de justes 

relations par le biais 
de l’éducation à la vie 

affective, relationnelle et 
sexuelle (EARS) en 2015. 

Les délégations diocésaines 
à l’EARS et à la protection 
des mineurs ont fusionné 

en 2020 pour devenir 
le service Protection 

Éducation Prévention.

Par ses missions, le service 
PEP :

• Promeut une culture de 
protection des mineurs et des 
personnes vulnérables pour 
contrer toute forme d’abus, 
sexuels ou de pouvoir, en 
encourageant le dialogue et 
la vigilance entre les membres 
de l’Eglise et dans les familles.

•  Sensibil ise,  forme et 
éduque en mettant en place 
des formations et des outils 
spécifiques, accessibles à 
chacun pour favoriser les 
relations équilibrées entre 
tous, adultes comme enfants.

Par Hélène Dusseaud, responsable de la communication

ÉDUQUER C’EST PRÉVENIR, PRÉVENIR C’EST PROTÉGER

Le Guide de conduite, un 
outil incontournable :

Le Guide de conduite est une 
feuille de route, élaborée par 
des victimes et des membres 
des équipes encadrant des 
jeunes dans le diocèse et 
de victimes. Il propose des 
moyens pratiques et simples 
pour celles et ceux qui 
interviennent auprès des 
enfants, des jeunes et des 
personnes vulnérables et 
ainsi leur assurer un cadre 
transparent et sécurisant dans 
l’exercice de leur mission. 

Il a aussi pour but de faire 
connaître au plus grand 
nombre les  pr inc ipaux 
dispositifs et faire prendre 
conscience à chacun de notre 
responsabilité individuelle et 
collective dans la lutte contre 
les abus. 

Les formations :

Le service est en lien avec 
différents mouvements et 
partenaires diocésains mais 
aussi extérieurs, et propose 
des formations pour celles et 
ceux qui ont la responsabilité 
de jeunes, pour les familles, 
les parents ainsi que pour 
les jeunes eux-mêmes. Le 
service intervient aussi auprès 
des séminaristes, afin de les 
former à ces sujets cruciaux.

Dif férentes thématiques 
sont abordées, allant de 
l’estime de soi, l’éducation 

à la sexualité ou encore la 
prévention et la détection 
des abus, avec l’intervention 
régulière d’intervenants situés 
hors du périmètre de l’Eglise. 
Le service intervient aussi sur 
d’autres sujets et se tient à la 
disposition des paroisses qui 
le souhaitent pour animer des 
formations dans leurs locaux. 

“Les Rubans contre l’oubli” 

La journée annuelle de 
mémoire et de prière des 
v ic t imes  de  v io lences 
sexuelles dans l’Eglise, voulue 
par les évêques de France, 
prend désormais place dans le 
calendrier liturgique de façon 
pérenne, chaque troisième 
vendredi de Carême. 

Cette année, les Loirétains 
ont été invités à afficher leur 
soutien et leur solidarité 
aux personnes vict imes 
d’agressions sexuelles dans 
l’enfance ou à l’âge adulte, 
au sein de l’Église ou dans 
la société, en accrochant 
des rubans aux grilles de la 
cathédrale ou sur un espace 
dédié à l’intérieur. Sur chaque 
ruban était inscrit le prénom 
d’une personne blessée ainsi 
qu’une pensée ou une prière. 
Hautement symbolique, ce 
geste honore la mémoire et 
le courage des victimes et 
réaffirme la volonté de chacun 
de rendre notre maison Eglise 
sûre pour tous ! Nous avons 
tous un rôle à jouer !
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En septembre 2024 
débutera la 4ème édition 

du parcours de formation 
Cléophas ! Une année pour 
se former, gouter l’amour 
de Dieu et devenir encore 

plus disciple missionnaire.

Jean-Pierre Évelin, 
responsable du service 

diocésain de la formation, 
nous présente ce parcours 

qui, chaque année, 
transforme les participants.

Adrien Ferreira, Chargé de communication

Pouvez-vous nous 
rappeler en quoi consiste 
le parcours Cléophas ?

CLEOPHAS est le parcours 
d i o c é s a i n  d e  f o r m a t i o n 
f o n d a m e n t a l e  à  l a  v i e 
chrétienne. Avec des modalités 
et des pédagogies variées, 
on y aborde tout ce qui fait 
la foi et la vie chrétienne :

• La bible : pourquoi est-
il important de lire l’Ancien 
Testament ? Comment ce 
livre peut-il être Parole de 
Dieu ? Comment se mettre 
à l ’écoute de la Parole ? 
• Le contenu de la foi (le credo), la 
morale (comment se comporter 
en chrétien ? Que dit l’Eglise sur 
la société, l’environnement  ?), 
l e s  s a c r e m e n t s 
• La prière : les différentes 
f a ç o n s  d e  p r i e r 
• Comment témoigner et rendre 
compte de ma foi ?

Durant un an, on se retrouve une 
fois par mois, en week-end, à 
Beaugency. Chaque stagiaire suit 
en plus des MOOCs (cours en 

ligne que l’on suit chez soi quand 
on veut) et retrouve 5 autres 
stagiaires, chaque semaine, pour 
un échange/partage d’1h30 (en 
présentiel ou en visio selon les 
possibilités du groupe). Cette 
année est aussi une invitation 
à approfondir et renouveler sa 
relation à Dieu et à se découvrir 
dans ses talents et charismes.

A qui s’adresse Cleophas ?

A tout chrétien désireux de 
donner à sa foi un socle solide 
et prêt vivre une expérience 
fraternelle d’Eglise durant 1 an. On 
peut être chrétien engagé depuis 
longtemps ou tout juste baptisé 
ou confirmé ou redécouvrant 
la foi. Pas besoin d’avoir fait de 
longues études, les pédagogies 
utilisées sont accessibles à tous.

Les participants ont, à chaque 
édition, un profil très varié : 
hommes/femmes, en âge entre 
30 et 70 ans, de milieux socio-
professionnels, situation familiale, 
profession, très différents …

Lors des dernières éditions, 
peut-on dire qu’il y a eu 
une transformation chez 
les participants ? Quels 
changements observez-vous 
chez eux ?

C ’ e s t  u n e  a n n é e  b i e n 
remplie et les fruits sont à la 
mesure de l’engagement !

Tous relèvent le très beau climat 
fraternel qui se construit au 
fil de l’année ; c’est une vraie 
expérience d’Eglise de vivre 
une telle fraternité avec des 

gens qu’on n’a pas choisis !

La (re-)découverte de la 
bible est aussi un point très 
fort : « maintenant, j’écoute 
différemment la lecture de 
l’ancien testament à la messe ». 
La lecture de la Parole devient 
une habitude pour beaucoup, un 
ancrage quotidien. La découverte 
pratique de façons différentes de 
prier est aussi une ouverture pour 
beaucoup. Enfin, tous repartent 
avec une meilleure structuration 
intellectuelle de leur foi et un 
désir renouvelé de témoigner 
de leur joie de suivre le Christ.

Je suis très touché aussi du climat 
de joie, de l’enthousiasme, du 
désir de partager qui règne dans 
les rencontres, chaque année 
dès la première en septembre ! 

Comment s’inscrire ?

Toutes les informations sont sur: 
orleans.catholique.fr/cleophas

Les personnes envoyées par une 
paroisse un mouvement ou un 
service d’église seront inscrites 
en priorité. Les personnes 
intéressées sont invitées à 
en parler à leur paroisse ou 
mouvement et à me contacter 
par téléphone au 06 43 68 17 
73, j’expliquerai alors comment 
c o n c ré t i s e r  l ’ i n s c r i p t i o n .

PARCOURS DE FORMATION
CLEOPHAS 
4ÈME ÉDITION



7

Cleophas en 
couple !

Nous sommes 
m a r i é s  e t 
c a t h o l i q u e s 
p r a t i q u a n t s . 
Alors que nous 

Sabine et Patrick

TÉMOIGNAGES
I l s  o n t  p a r t i c i p é  a u  p a r c o u r s  d e  f o r m at i o n 
Cleophas et  vous partagent leur expérience !

fraternité.
J’ai trouvé bien plus que ça !

Une communauté aimante et 
partageante, la charité et la 
compréhension, la vie collective et 
les expériences collectives de foi, 
la compréhension intellectuelle de 
notions de foi et l’apprentissage 
de la prière : nous partageons des 
instants et nous devenons des 
frères et sœurs.

Il y en a pour tous les goûts : 
nous avons tous des parcours 
différents, des fois différentes, 
des âges différents (de 27 à 84 
ans), mais nous sommes tous là, 
ensemble pour le Christ et c’est 
fantastique.

En fait, la seule question à se 
poser c’est : est-ce que je veux me 
mettre davantage en marche aux 
côtés du Seigneur ?
Si c’est « oui », alors Cléophas est 
fait pour vous !

J ’ a i  p r i s  l a 
d é c i s i o n 
d e  s u i v r e  l a 
f o r m a t i o n 
Cleophas pour 
a p p r o f o n d i r 
ma foi et mes 
connaissances. 

Avec Cléophas, 
je cherchais à 
retrouver le bon 
temps du caté  : 
r e n c o n t r e s 
r é g u l i è r e s , 
c o n n a i s s a n c e 
de Jésus, foi, 

J’y ai vécu une véritable rencontre 
avec Jésus.
Cleophas est un moment pour faire 
le point sur notre relation avec le 
Seigneur et notre vie de prière. 
Les weekends sont comme des 
périodes de récollection, où nous 
nous mettons à l’écoute de ce 
que le Seigneur veut pour nous et 
où il nous pousse à aller plus loin 
dans notre foi. Je me suis laissée 
bousculer et transformer.
Avec le recul, je peux dire que cela 
m’a donné de l’assurance et l’envie 
de servir dans mon groupement, 
de m’engager sur des chemins 
que j’aurais pensé compliqués, 
comme transmettre ma foi et 
mon amour pour Dieu grâce au 
partage de l’Évangile. Et surtout, 
d’être une baptisée active face aux 
contradictions de ce monde.

Pour moi tout baptisé doit suivre 
cette formation et ma question 
est à toi. Veux-tu être acteur ou 
consommateur ?

venions de prendre notre retraite 
le Père Leroy, Prêtre de notre 
paroisse nous a invité à suivre à une 
formation « Cléophas », donnée par 
le diocèse. 
Conscients de nos manques de 
connaissances, désireux de mieux 
connaitre le Christ pour mieux le 
suivre et le servir, après une brève 
lecture du programme, nous 
acceptons et osons prendre, en 
couple, le chemin de Cléophas. 

Cette année de formation s’est 
révélée être pour nous une véritable 
Re Naissance à la FOI, et a engendré 
non seulement pour chacun de nous 

deux « l’enfantement d’Hommes 
N o u v e a u x  »  c o m m e  l ’ é c r i t 
Messian Huret, mais également 
l’enfantement d’un couple nouveau.
Grace à cette formation : 
• Nous sommes passés des ténèbres 
à la Lumière, nous avons fait grandir 
et développer notre intelligence de 
la Foi.
• Nous avons vécu une expérience 
fraternelle d’Église et ainsi touché 
du doigt c’est qu’est L’EGLISE Corps 
du Christ, et réalisé combien nous 
en avons besoin.  Un chrétien seul 
est un chrétien en Danger.
• Nous avons découvert la prière, 
ses différentes formes et pris 
conscience qu’elle est le moyen de 
la relation personnelle avec Dieu
Il nous a été aussi Donné de mieux 
appréhender la Bible.
• Nous nous sommes également 
r e c e n t r é s  s u r  c e  q u i  f o n d e 
notre couple, nos valeurs, nos 

engagements, notre foi. 
• Elle nous ouvert à une vraie relation 
au Christ et à l’Église. (La Parole est 
devenue besoin, nécessité pour 
chercher la Vérité, c’est-à- dire Dieu. 

Cléophas et a été le déclencheur 
qui nous permet chaque jour de dire 
à l’image des pèlerins d’Emmaüs « 
Notre cœur n’était-il pas brûlant en 
nous, tandis qu’il nous parlait sur la 
route et nous ouvrait les Écritures ? 
» Luc 24, 32

Nous encourageons tous ceux 
qui hésitent encore à se laisser 
embarquer avec confiance sur ce 
magnifique chemin de conversion 
qui leur permettra une récolte de 
fruits abondante et remercions tous 
les acteurs qui ont rendu possible 
ce parcours.

Fabien Bernadette

C’est l’année de 
mes 50 ans que 
je me suis inscrit 
à  C l e o p h a s , 
car mes restes 
de formation 
c h r é t i e n n e 
datent du caté 

et du Mouvement Eucharistique 
des Jeunes. 

Nourrir ma foi, rencontrer de 
sœurs et de frères du même 
diocèse,  ayant  une envie 
commune, avec qui nous avons 
pu échanger. Lors des rencontres 
hebdomadaires en petits groupes 
locaux, j’ai pu apprendre à 
découvrir la richesse de notre foi, 
de nos cours, mais aussi des frères 
et des sœurs, grâce aux partages 
sur les MOOC que nous avons 
travaillés auparavant ! 

Cela m’a permis de moins craindre 
de parler de ma foi, de savoir 
de quoi je parle, de pouvoir 
témoigner devant les autres lors 
d’enseignements, d’être acteur de 
cette foi de l’Église et pratiquer 
grâce au fil rouge différentes 
techniques de prières que j’utilise 
chaque soir. 

Olivier
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Le Père Laurent Tournier, 
recteur du Séminaire 

d’Orléans depuis 7 ans, a 
eu de multiples casquettes 

et responsabilités dans 
l’Eglise de France. 

Il vient nous parler de 
son chemin personnel de 

vie et de foi, comment il 
a répondu à l’appel du 

Seigneur à devenir prêtre 
et ce qui l’anime et le fait 

tenir dans sa mission.

Prêtre, eudiste, recteur 
du séminaire : quelle est 
l’origine de votre appel ?

Mes parents ont toujours été 
engagés dans l’Eglise. En classe 
de 3ème être prêtre était une 
hypothèse mais j’avais trois 
bonnes raisons de dire non : ma 
famille très catholique débinait 
le prêtre tous les dimanches 
après la messe, je ne voulais pas 
subir la même chose ; je n’avais 
pas la parole facile, je n’étais 
pas servant d’autel, le face-à-
face avec une assemblée ne me 
tentait pas ; enfin renoncer à 
me marier était trop demander. 
C e p e n d a n t ,  l a  q u e s t i o n 
«    Pourquoi être chrétien   ? » 
me taraudait toujours.  Je me 
suis engagé pour visiter des 
personnes âgées, et le collège 
dans lequel j’étais s’est beaucoup 
mobilisé pour la Pologne. Là-
bas j’ai été saisi par une Eglise 
opprimée, une population dans le 

UN TÉMOIN, UNE FOI
Par Anne-Renée Poinssot et Alix Tardif, RCF Loiret

manque. Comme je commençais 
des études d’ingénieur puis 
d’architecte, j’ai proposé mes 
services dans la construction. 

Quel a été le déclencheur ? 

D u r a n t  m e s  é t u d e s 
d’architecture, j’allais 2-3 fois 
par an en Pologne. Pour mener 
à bien les chantiers je quêtais 
auprès des écoles, paroisses, 
collectivités locales, associations 
et clubs,  jusqu’à ce que Jean-
Paul II invite la jeunesse du 
monde en Pologne à l’été 91. 
Alors le cardinal Lustiger m’a 
demandé de lui servir d’agent de 
liaison pour la préparation de ces 
JMJ. Il m’a fait rencontrer le père 
Patrick Jacquin, responsable 
des JMJ pour l’Ile-de-France, 
qui m’a écouté d’un air distrait 
lui raconter ce que je faisais 
en Pologne, et m’a dit à la fin : 
« C’est bizarre que vous n’ayez  
jamais pensé à devenir prêtre ». 
C’était le 29 septembre 1990. 
Une fois rentré chez moi je l’ai 
rappelé et il est devenu mon 
accompagnateur. Il a soufflé sur 
les braises du non que j’avais 
dit à 14 ans, et puis un chemin 
s’est fait. Le prêtre du service 
diocésain des vocations m’a 
demandé pourquoi je voulais 
être architecte. Parce qu’on 
ne passe pas sa vie dans un 
bureau, on ne fait jamais deux 
fois la même chose, on est 
au service des autres. « Très 

bonne réponse », m’a-t-il dit. 
« Prêtre c’est exactement ça ! » 

Vous êtes devenu eudiste, 
prêtre de la compagnie de 
Jésus et de Marie.

Prêtre du 17è siècle, Saint-Jean 
Eudes est un missionnaire qui 
est allé raviver la foi en France 
de paroisse en paroisse avec 
des équipes de prêtres et de 
laïcs. C’est très actuel ! Il a pris 
conscience que le problème ne 
venait pas tant du peuple de Dieu 
que des prêtres qui n’étaient pas 
formés. Il fait partie de ceux qui 
ont inventé la formation des 
prêtres, en créant des séminaires. 
Aujourd’hui notre mission à 
nous rejoint ces deux points : 
l’évangélisation (raviver la foi et 
la vie chrétienne) et la formation.

En tant que recteur du 
séminaire, avez-vous 
l’impression de suivre les 
pas de votre fondateur ?

Quand je suis arrivé à Orléans, 
ma mission était de mettre en 
œuvre la nouvelle ratio, publiée 
par le Saint-Père le 8 décembre 
2016. C’est la loi cadre qui 
détermine comment fonctionne 
un séminaire et selon quels 
objectifs. La réforme précédente 
datait de 1978. Je suis heureux, 
comme Saint Jean-Eudes, d’agir 
pour du neuf : avoir des prêtres 
qui soient des pasteurs, des 

D’ARCHITECTE À PRÊTRE 

« On n’est pas prêtre pour soi, tout seul, on est 
prêtre pour les autres et avec les autres »
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« Ma vie de prêtre tient sur trois 
appuis  : le premier est la relation 
intime et personnelle  
avec le  
Seigneur  »

missionnaires, des serviteurs, qui 
aient un sens de la disponibilité 
et de la mobilité. Jean Eudes a 
sillonné la France de son époque 
avec les moyens de son époque. 
Cette proximité, cet «  aller 
vers », comme dirait le pape 
François, je crois que cela fait 
partie de ce qu’un eudiste peut 
transmettre à des séminaristes 
pour leurs ministères futurs.

Avez-vous le temps 
d’avoir une vie de prière 
personnelle ? 

Ce n’est pas une question de 
temps c’est une question de 
nécessité. Ma vie de prêtre 
tient sur trois appuis   : le 
premier est la relation intime et 
personnelle avec le Seigneur, 
à  t ravers  la  médi tat ion 
quotidienne de sa parole et la 
vie de l’office. Le deuxième est 
la vie communautaire, qui est 
importante chez les eudistes, 
même si là nous sommes 
sous différents toits, celui du 
séminaire et celui du presbytère 
de la paroisse du Sacré-Cœur. 
Le troisième pilier, c’est la vie 
d’équipe. Le séminaire, ce n’est 
pas le recteur, c’est d’abord la 
communauté du séminaire : les 
séminaristes et le conseil. La vie 
en équipe est un fondamental 
de la vie de prêtres : on n’est 
pas prêtre pour soi, tout seul, 
on est prêtre pour les autres 
et avec les autres. La pépite 
du séminaire Notre-Dame de 
l’Espérance à Orléans c’est 
son conseil qui regorge de 
vitalité, de dynamisme, de 
fraternité, de mobilisation dans 
le travail et dans le service.  

Vous n’avez jamais eu de 
crise de foi ? 

Non. Je ne sais pas si c’est le 
Seigneur qui m’a préservé ou si 
c’est le fait d’avoir appris à gérer 
les projets comme architecte, 
mais je cherche toujours des 
solutions. C’est ma règle de 
vie   : face à un problème ce 
n’est pas le moment de quitter 
la mission mais de se dire qu’elle 
est justement plus urgente, plus 
intéressante, plus importante. Elle 
est peut être aussi plus fatigante, 
plus mobilisante, mais si on tient 
bien les trois piliers ensemble 
on est capable d’aller très loin 
et de surmonter les obstacles.

Vous n’êtes jamais désespéré 
devant les crises vocationnelles 
ou institutionnelles auxquelles 
l’Eglise est confrontée ? 

Non. Celui qui se laisse tirer vers 
le bas, le tiède, la noirceur ou le 
découragement ne regarde pas au 
bon endroit. Je suis époustouflé 
de voir l ’enthousiasme et 
l’enracinement spirituel de ceux 
qui se préparent au mariage 
aujourd’hui. Les évêques vous 
parleront du nombre croissant de 
catéchumènes, et je vous dis que 
le nombre de séminaristes n’est 
en rien catastrophique. Une de 
phrases clés pour ma mission de 
recteur est celle que le Seigneur 
dit à Pierre : « Tu es Pierre et 
sur cette pierre je bâtirai mon 
Eglise ». C’est le Seigneur qui 
travaille et Il sait par où l’Eglise 
doit passer. La suite de la phrase 
est : « La puissance de la mort 
ne l’emportera pas sur elle   ». 
Donc justement on doit croire à 
la résurrection institutionnelle. 
Le corps du Christ, l’Eglise, ne 
cesse de prendre des formes 
nouvelles, parce que c’est un 
signe de la résurrection du Christ.

Votre émission, 

un Témoin, une Foi  

Le jeudi tous les 15 jours  

 

sur RCF Loiret à 19h40

Et en réécoute sur rcf.fr/Loiret

Les loiretains témoignent !
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Il n’y a que les fous pour être sages : le don de la sagesse de Raphaël Buyse  - 
Éditions Salvator - 2022 - 122 pages - 14,90 €

LES CONSEILS DE LECTURE

Lazare - Le Ravi  de Benoist de Sinety- Édition du Cerf - 2024 - 142 pages - 16 €

Dans un songe, Dieu le lui a déclaré : « Je mets tout à l’envers ! »  Raphaël Buyse, prêtre 
du diocèse de Lille, déploie cette révélation dans son dernier livre : le don de sagesse 
n’est pas lié à la raison mais plutôt à l’audace presque folle. En relisant les récits bibliques, 
on prend conscience que Dieu a le goût de l’imprévu et de l’aventure. Abraham a 90 ans 
quand il est appelé à quitter son pays, Moïse, choisi pour galvaniser le peuple d’Israël 
à fuir l’Egypte, est bègue… L’auteur poursuit son exploration du don de sagesse dans 
l’Evangile et montre combien Jésus Christ, le Fils de Dieu, est surprenant, inattendu.  A 
lire sans modération pour re-découvrir en souriant que Dieu nous appelle tels que nous 
sommes : c’est la folie de son amour!

Dans les Evangiles, on connaît Lazare, le frère de Marthe et de Marie. Il vit avec ses 
sœurs à Béthanie. Il est l’ami que Jésus a ressuscité. Benoist de Sinety le fait exister 
davantage en imaginant, avant et après sa résurrection,son histoire, ses liens, ses 
blessures, sa quête d’absolu. Il lui invente une vie qui s’avère forte en rebondissements 
et dénouements, comme dans la réalité de nos vies. Ce livre nous emmène au cœur de 
l’Evangile et nous rejoint au plus intime de notre vie avec Dieu, dans nos contradictions 
et nos désirs, nous ouvrant à une joie durable devant la profondeur de son Amour. « 
Un récit aux éclats d’Evangile ! »

Gaëlle Josse dans des nouvelles très courtes invente des personnages que le silence 
et le mystère de la nuit tiennent éveillés, ceux dans lesquels on se reconnaît parfois 
et que l’on aimerait suivre davantage dans leurs solitudes, leurs effrois, leurs doutes, 
leurs souvenirs. Mais notre curiosité de lecteur reste inassouvie. Notre imagination 
comblera-t-elle le manque ?  Peut-être est-ce pour cela que l’auteure mêle des 
aphorismes sur la nuit comme autant de passerelles entre les personnages, des mots 
qui nous imprègnent au bord du sommeil et nous poursuivent au réveil de manière 
diffuse. Comme toujours avec Gaëlle Josse, son écriture poétique et profonde nous 
touche.

L’équipe de la Librairie Agapè - Geneviève et Nicolas, Edith et Véronique - vous prosposent ce 
moi-ci quelques belles lecture ! 

Par Geneviève Joanne, Responsable de la librairie Agapè

À quoi songent-ils, ceux que le sommeil fuit ? de Gaëlle Josse - Édition 
Notabilia- 2024 - 216 pages - 17 €
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Chrétiens Écologie Loiret 

AVRIL-MAI
À RETENIR

10 : Réunion de présentation et d’appel à rejoindre Familya à 
Orléans à 20h30

10-14 Avril : Visite pastorale du secteur Notre-Dame de la Bionne

13-14 : Retraite pour les séniors animée par les Soeurs Apostoliques 
de Saint Jean à Saint-Jean-le-Blanc

12 : Projection du film « Que notre joie demeure », inspiré de la vie 
du P.Hamel, assassiné en 2016, au Cinéma Pathé à Orléans à 20h

13 : Rencontre-recollection des confirmands adultes du diocèse

13 : Concert Art of Voice au profit du CCFD à l’église St Yves à 
Orléans-la-Source à 20h30

14 : Conférence : “ Le symbolisme de la mosaïque de Germigny-
des-Prés au monastère de Bouzy-la-Forêt à 15h30 

14 : Les J.O de la foi pour les collégiens à Orléans 

17 : Portes ouvertes du séminaire Notre-Dame de l’Éspérance 
d’Orléans et veillée de prière pour les vocations. 

19 : Débat sur la fin de vie à la Laurention à Orléans

20 : Concert de Michel Garnier et pakoune à l’église de Saint 
Paterne à Orléans à 21h

29 Avril -  8 Mai : Fêtes Johanniques

5 Mai : Confirmation des jeunes à Cléry-st-André

9 : Fête de l’Ascension et messe à l’église Don Bosco à Orléans  
avec la communauté africaine en présence du Cardinal africain 
invité d’honneur pour les fêtes johanniques

11

L’agenda de l’évêque

La Trinité et la relation 
entre les créatures

Valery Morard, Chrétiens et 
Écologie Loiret

« Toute créature porte en soi une 
structure proprement trinitaire  », 
si  réelle qu’elle pourrait être 
spontanément contemplée si le 
regard de l’être humain n’était 
pas l imité,  obscur et fragi le.  
Cette lecture de notre humanité 
est un véritable défi ,  auquel 
nous invite le Pape François, 
dans son Encyclique Laudato si.  
Le Temps Pascal qui relie Pâques (la 
résurrection, « nouvelle Création ») à 
la Pentecôte (la fête de l’Esprit Saint) 
peut nous faciliter cette exercice ; 
et à ainsi entrer en relation, « en 
sortant de nous-même, pour vivre 
en communion avec Dieu, avec les 
autres et avec toutes les créatures  » 
(L.si, §240)

Relisons ces quelques extraits 
de la «  Prière chrétienne avec la 
Création  » qui clôt l’encyclique :

Nous te louons, Père, avec toutes tes 
créatures, qui sont sorties de ta main 
puissante. (…) Loué sois-tu.
Fils de Dieu, Jésus, toutes choses 
ont été créées par toi. (…)
Aujourd’hui tu es vivant en chaque 
créature avec ta gloire de ressuscité. 
Loué sois-tu.
Esprit-Saint, qui par ta lumière 
orientes ce monde vers l’amour 
du Père et  accompagnes le 
gémissement de la création, tu vis 
aussi dans nos cœurs pour nous 
inciter au bien. Loué sois-tu.
Ô Dieu, Un et Trine, (…) Donne-nous 
la grâce de nous sentir intimement 
unis à tout ce qui existe.

Dieu d’amour, montre-nous notre 
place dans ce monde comme 
instruments de ton affection pour 
tous les êtres de cette terre (…)

Retrouvez l’agenda mis à jour quotidiennement 
sur le site du diocèse. 

www.orleans.catholique.fr



SOIS LA LUMIÈRE SOIS LA LUMIÈRE 
Journée portes ouvertes du Séminaire Notre-Dame de L’Espérance

Les séminaristes du séminaire
Notre-Dame de l’Esperance
vous invitent à une veillée

de prière pour les vocations

pour plus d’information

Mercredi 17 avril
17h-22h
1 cloître Saint-Aignan
Orléans
TÉMOIGNAGES, VÊPRES, 
LOUANGE, ADORATION


